

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 16 DE JUNIO
de 1780.

Hamburgo 22 de Mayo.

A Visan de Copenhague que ademas de los baxeles de guerra que se hallan en actual servicio se ha dado orden de equipar otros muchos navios de línea y fragatas con la brevedad posible. Las noticias del Sund refieren la llegada allí el 16 de este mes de 12 navios Ingleses procedentes de Liest y Camphy baxo la escolta de la fragata Alfredo mandada por el Capitan Collins.

Londres 27 de Mayo.

LA Corte publicó antes de anoche en Gazeta extraordinaria el siguiente *extracto* de una carta del Almirante Rodney á Mr. Stephens Secretario del Almirantazgo, fecha á bordo del Sandwich delante de Fuerte Real en la Martinica á 26 de Abril.

Despues que avisé haber llegado á la Barbada y Sta. Lucía y encargádome del mando de la esquadra Británica en aquel apostadero supe que el enemigo se habia dexado ver por muchos dias con 25 navios de línea y 8 fragatas llenas de tropas de desembarco delante de Sta. Lucía esperando sorprender aquella Isla; y que viendo frustrados sus designios por las buenas disposiciones del General Vaughan y del Contra-Almirante Parker, se retiró el 27 de Marzo á Fuerte Real poco antes de mi arribo á la bahía de Gros-islet. Apenas estuvo la esquadra Inglesa en estado me determiné á pagarle la visita y presentarle combate; á cuyo fin me coloqué el 2 de Abril delante de Fuerte Real con todas mis fuerzas, bastante cerca para contar los cañones de los navios Franceses y aun á vecès baxo tiro de la artillería de algunas fortalezas de la isla, manteniéndome allí 2 dias. Mr. Guichen prefirió permanecer en el puerto, aunque tenia la superioridad del número de baxeles, y yo determiné dexar una division de navios forrados con planchas de cobre para observar sus movimientos y avisarme á tiempo quando intentase hacerse á la vela. Con el resto de la esquadra anclé en Gros islet prou-

to á picar cables ó levar el ancla para perseguir al enemigo y presentarle combate. Permanecieron ambas esquadras en esta situacion, hasta el 15 de Abril á media noche que se hizo la enemiga al mar, con cuyo aviso la seguís y despues de reconocer la bahía de Fuerte Real y la rada de S. Pedro, la descubrimos el dia siguiente 8 leguas á sotavento de la roca la Perla. Dimosla caza, y á las 5 de la tarde reconocimos que sus fuerzas consistían en 23 navíos de línea, uno de 50, tres fragatas, un londro y un cutter. A la noche me formé en orden de batalla y destacué las fragatas Venus y Greyhound para observar los movimientos del enemigo, cuya comision desempeñó admirablemente el Capitan Ferguson. Las maniobras del enemigo en aquella noche indicaban su deseo de evitar el combate. Resuelto yo á lo contrario me opuse á todos sus movimientos. (*Siguiese á esto la relacion de las maniobras y evoluciones de ambas esquadras en el dia inmediato, de la qual solo resumiremos aquí lo mas notable; especificando que el Almirante confiesa que los movimientos de los Franceses exigian mucha atencion de su parte, y le obligaban á espiar todas las ocasiones de atacarle con ventaja. Despues prosigue así:*) A las 11 de la mañana hice señal de prevenirse á combate dando á entender á toda mi esquadra que estaba resuelto á pelear muy de cerca. A medio dia puse otra señal para que cada uno de mis navíos atacase al de la línea enemiga que tuviera enfrente conforme al artículo 21 de las adiciones á la instruccion para combates; y á poco rato di la señal de este, y de ser mi ánimo que nos batiesemos de cerca, cuyo exemplo daria el Sandwich que yo montaba. Poco antes de la una dió principio al combate uno de los navíos de nuestra vanguardia; é inmediatamente le siguió el Sandwich que estaba en el centro, despues de haber sufrido el fuego de algunos baxeles enemigos. Observando yo que muchos de los nuestros combatian á demasiada distancia repetí la señal para que lo hiciesen de cerca. Duró el combate en el centro hasta las 4 y quarto de la tarde. A esta hora se retiraron los navíos Franceses la Corona de 90 cañones, á cuyo bordo iba Mr. Guichen, el Triunfante y el *Fendant* despues de haberse batido hora y media con el Sandwich, que pudo sostener un combate tan desigual por la superioridad de su fuego, y el valor de su Oficialidad y tripulacion. Ya antes habia forzado otros 3 navíos enemigos á salir de la línea rompiendo esta á pesar de hallarse á sotavento del Comandante Francés. Al fin del combate se podia decir que el enemigo estaba completamente batido; pero nuestra vanguardia y retaguardia se hallaban tan distantes del centro, y muchos de los buques de este tan maltratados (especialmente el Sandwich, el qual costó dificultad tenerlo flotante por 24 horas) que nos fue imposible perseguir al enemigo aquella noche sin gran desventaja. No obstante se hicieron los mayores esfuerzos para rehabilitar nuestra esquadra. El 20 volvimos á descubrir la enemiga, y la perseguimos durante 3 dias, pero inútilmente; pues hizo todo lo posible por ganar el puerto de Fuerte Real. Se lo impedimos cortándole la retirada; mas por no exponerse á otra accion se acogió á la Guadalupe. Juzgando que sería en vano perseguirla mas tiempo respec-

pecto del mal estado de la esquadra Británica y de que los movimientos de la Francesa indicaban su intencion de entrar en la Martinica (que era el solo parage oportuno para recomponerse) pensé que el único medio que nos quedaba para obligarle á un nuevo combate sería situarnos con anticipacion delante de Fuerte Real , en donde la aguarda diariamente la esquadra de mi mando ; y tengo destacadas fragatas á barlovento y á sotavento de cada isla para que me avisen luego que se acerque. El Almirante Parker me participa que muchos navios de la vanguardia enemiga se retiraron muy desmantelados. El que monta el mismo Parker salió bastante maltratado , y estuvo á pique de ser desarbolado del palo mayor. No puedo concluir sin informar al Almirantazgo que me ha parecido el General Francés un valeroso y excelente Oficial , y que tuvo la honra de ser noblemente sostenido durante toda la accion. Los Capitanes de navio Uvedale y Bazeli portadores de estos pliegos , y que vuelven á Inglaterra por razon de su salud , instruirán al Almirantazgo de todas las particularidades que deseáre saber.

Por el estado que incluye Rodney del orden de batalla en que estaba formada su esquadra el 17 , dia del combate , consta que consistia en 3 divisiones compuestas de 20 navios es á saber , 2 de 90 , 10 de 74 , y los 8 restantes de 64 , como asimismo de 5 fragatas. De la lista de muertos y heridos resulta que tuvo 120 de los primeros , entre ellos 6 Oficiales , y 10 de estos heridos ademas de 343 marineros.

Es extraño quieran algunos anunciarnos este suceso como un triunfo ; pues bien mirado parece debe considerarse como una nueva desgracia para nuestra Marina , obligándonos quizá á celebrar hasta 10 Consejos de guerra para procesar á varios Oficiales , segun se echa de vér en medio de la multitud de implicaciones , omisiones y supresiones del extracto publicado por el Gobierno , anunciándolo tan arrogante como infundadamente por *una derrota de la esquadra del Conde de Guichen* ; siendo así que ningun baxel enemigo ha sido apresado ni echado á pique. Confiesa Rodney que fue muy mal sostenido en el combate : que los Comandantes de nuestros navios se obstinaron en pelear desde muy lexos ; que solo el centro llevó sobre sí la mayor parte del peso del combate , y que la esquadra Británica quedó muy maltratada. Sin duda que la Francesa no padeció mucho , pues desde el 17 hasta el 20 de Abril pudo repararse , y volvió á salir al mar. Al paso que la carta del Almirante Inglés contiene un elogio del Conde de Guichen y de toda la Oficialidad Francesa , es una censura y queja indirecta contra la conducta de muchos de sus subalternos , notándose que

solo á uno alaba. Aunque suena la fecha que pone á su carta de delante de Fuerte Real, y al fin de ella expresa quedar allí, aseguran ser esta una mera bravata, pues en el discurso dice hallarse en la bahia de Gros-islet en Sta. Lucía, lo qual se ha cuidado de suprimir.

No nos detendremos á hablar mas del contenido de dicha relacion, contentándonos con decir que aquí pasa generalmente por mutilada y desfigurada, creyéndose que el Ministerio ha suprimido mas de la tercera parte. Así lo comprueban varias contradicciones y pasages que manifiestan poca pericia marítima en el que la ha extendido. El mismo Lord North convino ayer en el Parlamento en que se habian hecho alteraciones y omisiones esenciales, y hubiera exhibido á la Cámara de los Comunes el mismo original íntegro á no recelar que las noticias suprimidas ó variadas trascendiesen al público con un caracter de autenticidad perjudicial á nuestros intereses. Por todas estas razones conviene esperar la relacion de Mr. Guichen para formar un juicio puntual de la accion y sus resultados, como así mismo de los movimientos de la esquadra Francesa y de sus designios ulteriores. Lo único que entre tanto se puede inferir por lo tocante á la Inglaterra es que atendida la situacion á que quedan reducidas sus fuerzas navales en las Islas, sobre todo despues del decantado combate, equivale á una derrota.

Otra circunstancia no menos estraña es que los Ministros hayan publicado al mismo tiempo una carta igualmente truncada del General Waugham, en la qual sin hacer mencion de las operaciones del grueso de esta ni aún de la supuesta victoria, se emplea solo en elogiar encarecidamente la conducta de Rodney, atribuyéndole toda la gloria de la accion.

En Portsmouth se halla pronta á hacerse á la vela la flota de la Compañía de las Indias Orientales que irá comboyada por el navio Belona.

Se celebran freqüentemente consejos á presencia de S. M. para ventilar asuntos de importancia. El que mereció últimamente mayor atencion á los Ministros fue el partido de la neutralidad armada, abrazado por la mayor parte de las Potencias marítimas de Europa; cuyo sistema discurren algunos facilitará medios muy conducentes á un ajuste entre las Naciones beligerantes. Como quiera es de temer que este no se verifique hasta que la Francia y la España hayan hecho todos sus esfuerzos para quitar á la Gran Bre-

taña el dominio del mar, que quiere arrogarse, dando una entera libertad al comercio y navegacion de Europa, que es la justa y principal causa de las actuales hostilidades á que se han visto precisadas aquellas dos Potencias. Lo mismo muève á otras muchas á desear que salgan victoriosas. La Inglaterra empleará por su parte todas sus fuerzas para conservar la superioridad en los mares, de la qual penden el bien y las ventajas de nuestra pátria y las de nuestras posesiones ultramarinas. Mas ¿ cómo podrá conseguirla, siendo tan formidables las fuerzas enemigas en los mares de América, verdadero teatro de la guerra en este año? ¿ No es de recelar que Mr. Guichen ataque con su division algunas Islas Inglesas? que la esquadra de la Havana invada á Panzacola y S. Agustin de la Florida? que Mr. de la Motte-Piquet dueño del mar acuda con socorros á donde quiera que se necesiten? y últimamente que Mr. de Ternay auxilie las empresas que puedan tentar los Americanos contra Nueva-Yorch, la Nueva Escocia y el Canadá? Tal se discurre sea el plan de las operaciones de nuestros enemigos. El de nuestro Gabinete se reduce, segun dicen, á acometer algunas de las vastas posesiones Españolas en la America Septentrional y en Filipinas, suponiendo algunos que estas últimas habrán sido ya atacadas: pero la Potencia predominante en los mares de América será la que logre al fin de la campaña las ventajas en ambas Indias.

Las cartas de Jamayca hacen una lastimosa pintura de los estragos ocasionados por el uracán que se experimentó en la bahía de Montego; pues no solo la mayor parte de las embarcaciones que perecieron tenian á bordo ricos cargamentos de azucar, sino que en 10 leguas al contorno han quedado arruinados los plantíos de este fruto; lo qual causará gran detrimento á los hacendados de aquella Isla.

Haya 30 de Mayo.

EL Caballero Yorch Embaxador de S. M. Británica en esta Corte ha escrito á la suya avisando que en consecuencia del permiso concedido por los Estados-Generales para el tránsito de las reclutas de Brunswick, Hesse y Hanau al sueldo de Inglaterra por los territorios de la Republica y para su embarco en uno de sus puertos, vinieron en su busca un navio de guerra y varios transportes Ingleses; pero que estando ya embarcadas las tropas y sus equipages llegó contraorden de SS. AA. PP. Atribuyese esta conducta de las Provincias-Unidas al

al sentimiento que les ha causado el negarse la Inglaterra á la restitucion de las embarcaciones Olandesas apresadas por el Comandante Fielding ; y parece que hasta que obtengamos satisfaccion sobre este punto quedarán detenidas en Olanda las tropas y reclutas Alemanas destinadas á servir á la Corona Británica en el Canadá.

Versalles 2 de Junio.

S. M. se ha servido admitir la demision de Mr. Bertin Ministro y Secretario de Estado , conservandole aloxamiento en la Corte.

Burdéos 7 de Junio.

POR un aviso que despachó el Conde de Guichen desde la Martinica y acaba de barar sobre las costas de Bretaña para libertarse de manos del enemigo que le daba caza , se tiene noticia que en el combate ocurrido el 17 de Abril entre las esquadras Francesa é Inglesa en el Canal que forman las Islas de la Martinica y Sta. Lucía quedó el mar de batalla por los Franceses, quienes despues de haber dexado en tierra sus heridos volvieron á Sta. Lucía á provocar al enemigo, el qual con el descalabro que padecio rehusó nuevo combate ; y que aprovechándose Mr. Guichen de las circunstancias se habia dirigido hácia la Barbada á fin de atacarla. Esta misma noticia confirman las cartas de Inglaterra ; añadiendo que Rodney no se hallaba en estado de hacer frente á la esquadra Francesa por encontrarse la suya muy debil , y él nada satisfecho de sus Oficiales que parece por el contexto de sus mismos pliegos no cumplieron con su obligacion en el combate. Tambien refieren que la Corte de Londres tardó mas de lo regular en publicar el mencionado suceso ; cuya circunstancia y la de no haber hecho salva la artillería de la Torre indican que no lo conceptúa tan favorable como ha querido aparentar. Aun estando á lo que publica en su Gazeta no resulta mas que un combate indeciso y glorioso solo para los Franceses.

Gixon 8 de Junio.

ANtes de ayer fondeó en la Concha de este puerto la fragata Bostonesa el Piqueringe de 14 cañones de 6 y 38 marineros procedente de Salem de donde salió el 4 de Mayo con carga de azucar para Bilbao. Su Capitan D. Juan Harridem refiere que el 29 del mismo mes tuvo combate con una balandra Inglesa de 20 cañones , y al cabo de una hora se separaron. El 1.º de Junio á distancia de 12 leguas del Cabo de Peñas dió caza á una goleta Británica de 14 cañones , 8 morteros

ros y 60 marineros , la qual se le rindió sin hacer defensa. El 5 se arrimó otra fragata Inglesa de 40 cañones á la Americana y le tomó la embarcacion apresada despues de 2 horas de combate , amarinándola con 14 hombres ; pero sufrió tanto el buque Inglés que tuvo que alexarse , y fue la goleta represada por la fragata Bostonesa. Esta acaba de hacerse á la vela para seguir su rumbo.

Madrid 16 de Junio.

EL Martes de esta semana se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez en celebridad de los dias del Sr. Infante D. Antonio y de la Reyna de Cerdeña.

S. M. se ha servido nombrar á D. Martin Tous para el Deanato de la Catedral de Mallorca : para una Canongia de la misma á D. Martin Torrens : para otra de la Metropolitana de Granada á D. Joseph de Cruellas y Morales Abad de la Colegial de Motril : para esta Abadía á D. Francisco Lopez Sanchez Medio-Racionero de la Catedral de Malaga : para una Canongia de la Catedral de Leon á D. Joachin de Herrera y Lorenzana : para dos Raciones de la propia Sta. Iglesia de Granada á D. Luis de Mogollon y Valiente y D. Salvador de Molina Medios-Racioneros de ella ; y para estas Medias-Raciones á D. Luis Garcia Puerta y D. Pedro Zurita.

Asimismo ha promovido el Rey en el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Walona á primer Teniente de Fusileros al 2.º de Granaderos Baron de Luning , y á 2.º Teniente de Fusileros al Alferéz de la misma clase Baron de Mortaigne de Landas.

Igualmente ha provisto S. M. Compañía de Granaderos en el Regimiento de Infantería de Lisboa en el Capitan de él D. Manuel de Haedo ; Compañía de Ciudad en el Fixo de Ceuta en el Capitan D. Nicolás del Castillo ; y Compañía tambien en el Suizo de Buch en el Capitan Teniente D. Victor Glutz.

En América. El Rey se ha dignado nombrar para el Arzobispado de Lima al Ilmo. Sr. D. Juan Domingo Gonzalez de la Reguera Obispo de Sta. Cruz de la Sierra.

Tambien ha concedido S.M. al Ilmo. Sr. D. Antonio Porlier Fiscal del Supremo Consejo y Cámara de Indias voto en la misma Cámara.

Desde que se anunció en la Gazeta de Madrid de 21 de Octubre de 1777 la Traducción de las experiencias de Mr. Sage sobre la eficacia del Aikali volatil fluido en varias enfermedades se han recogido diversos

sos testimonios, certificaciones y otros documentos fidedignos, por los
 quales consta que con el uso del expresado remedio se han curado en
 distintas Provincias de España entre otras personas las siguientes. Anto-
 nio Gomez de edad de 50 años, vecino de Chiclana acometido de apo-
 plexia en 6 de Abril de 1778; el qual siendo desde su niñez ocasiona-
 do á freqüentes insultos de alferecía, tambien mejoró en esta parte.
 Un segador mordido de una tarántula en el cuello cerca del lugar de
 Fuentes de la Campana el dia 3 de Julio del propio año, estando ya
 cercano á la muerte. Engracia Maria niña de 15 meses, hija de Don
 Bernardino Ortega Solórzano vecino de Puertollano del Campo de Ca-
 latrava acometida de un accidente que la privó de movimiento, ocasio-
 nado de haberla dado su madre el pecho poco despues de una grave
 irritacion de esta el dia 6 del mismo mes. Un trabajador de las minas
 del Almadén acometido de un accidente epiléptico algunos dias des-
 pues del caso antecedente. Joachina Echavarría de edad de 50 años
 vecina de Mendivil de Alava, acometida de apoplexía el dia 3 de
 Agosto de 1778. Isidora Cuesta de edad de 25 años, vecina de Cadiz
 asaltada de apoplexía en 20 de Enero de 1779. Angel Sanz pastor del
 lugar de Braójos mordido de una vívora en tres partes del envés de la
 mano izquierda y en la parte inferior interna del labio de arriba en el
 año de 1779. Catalina Fernandez santera de la Ermita de Nra. Sra. de
 Gracia en la expresada villa de Puertollano mordida en un pie á fines
 de Julio del mismo año por un alacrán que la causó inflamacion, dolo-
 res acerbísimos y delirio hasta la aplicacion del remedio, que todo lo
 aplacó en menos de 24 horas. Marcos de la Rosa de edad de 50
 años residente en Ubeda insultado de apoplexía en Setiembre del
 propio año. Josepha Moreno mal complexionada vecina de Braó-
 jos, mordida de una vívora en la mano izquierda el dia 28 de Abril
 del presente año. Tambien sanó con la aplicacion del referido espe-
 cífico una res vacuna de Nicolás Garcia vecino del citado lugar de
 Braójos, á la qual habia mordido una vívora por baxo de la man-
 díbula inferior. Finalmente se ha experimentado en general que han
 logrado su deseo quantos se han aplicado el *Alkali volatil fluido* en
 las quemaduras y en las mordeduras de abejas y otras sabandijas ponzo-
 ñosas; como asimismo quando se ha llegado á tiempo en las perso-
 ras ahogadas del tufo del mosto, del carbon mal encendido &c. Se
 hallará el citado librito en la Imprenta Real de la Gazeta á 2 rs. ve-
 llon; y los frasquitos del *Alkali* á 12 rs. con el impreso de su uso
 y virtudes en la Botica de la calle de la Montera, donde tambien
 se despachan los del *Ether vitriólico* con su respectiva *Instruccion* impresa.

La Comedia del Enfermo imaginario 2.^a impresion. Se vende en
 casa de Yuste calle de la Concepcion Gerónima, y en su puesto
 gradas de S. Felipe el Real.

Tomo 5.^o de las obras en verso y prosa del Cura de Fruíme Don
 Diego Antonio Cernadas de Castro. Se hallará con los anteriores en
 la Librería de Martinez calle de las Carretas.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.